

LA VOZ DE LIEBANA

SEMANARIO REGIONAL DE INTERESES GENERALES

Inscrito como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de México y Habana

Sr. D. Eduardo de la Pedraja
Santander

Cartas de Cuba

PARA «LA VOZ DE LIEBANA»

1.º de Febrero de 1915

Antes de dar comienzo a la presente carta refiriendo a los lectores de LA VOZ, los sucesos que han ocurrido desde mi anterior, a la fecha, quiero hacer presente a su ilustrado Director mi profundo agradecimiento por el honor de que me ha hecho objeto, confiándome su representación en esta Capital, de su modesta publicación. Al aceptar con gusto ese puesto procuraré servir a medida de mis escasas fuerzas los intereses de ella, poniendo todo el empeño que me sea posible al objeto de conseguir que los lebaniegos de Cuba, no olviden jamás el rincón amado y por su mayor bienestar y progreso luchan denodadamente; convenciendo a aquellos que desconocen el verdadero valor de una de las mas pintorescas regiones de nuestra Patria, de que en efecto, al visitarla, se asombrarán de los múltiples atractivos con que la naturaleza quiso dotarla.

Espero de todos mis paisanos una ayuda eficaz, en todo lo que se relacione con nuestro amado terruño y que nuestro paladín o sea LA VOZ DE LIEBANA que nos trae noticias de nuestro amado «Pueblito», no cese de seguir su campaña en pro del Turismo hacia nuestra querida Liebana y por eso nosotros debemos ayudarla y engrosar la lista de suscriptores de esta Capital, pues mayormente no es sacrificio ninguno, y hacemos un bien a nuestra tierra, ya que es esa la única publicación que existe en nuestra Liebana.

Vaya pues, con mis saludos para todos, un profundo y fraternal recuerdo.

Y vamos ahora a dar cuenta a los lectores de lo que por aquí ha pasado y que guarda relación y tiene importancia para mis paisanos.

De paso para Veracruz (México) a donde le llevan asuntos de importancia que resolver, hemos tenido el gusto de recibir la visita de un distinguido paisano, hombre público de reconocida honorabilidad que disfruta de las simpatías y el aprecio de sus paisanos.

Me refirió al señor don Felix Reda diputado Provincial y gran amigo de los Lebaniegos.

Aprovechando la oportunidad que se le presentaba de rendir un tributo de cariño al ilustre huésped, y queriendo hacerle lo mas agradable posible su estancia en Cuba, un grupo de entusiastas lebaniegos ofreció varios agasajos al señor Reda, los cuales resultaron sumamente agradables y a cual mas afectuoso.

En agradable excursión compuesta por mis amigos Higinio del Campo, Prudencio Torres, Serafín García, Santos Soberón, Francisco Blanco, Felix Galnares y el amigo don Felix, y provistos

de una gran merienda que consistía en empanada rollena de chorizos y jamón de Liebana y otras cosillas mas, se encaminaron a visitar los sitios mas notables de esta Capital quedando admirados de los atractivos que posee. El famoso Canal de Vento notable obra de ingeniería, hecho para el abastecimiento de agua para la Habana, por el gran ingeniero español Alvear, también visitaron la histórica Fortaleza del Morro y la Cabana; el Hospital de dementes «Mazorra» y otros diversos sitios, donde quedaron satisfechos de su excursión.

Pero todos los festejos que se le brindaron a nuestro ilustrado paisano, ninguno tan simpático, ninguno tan lleno de sabor al terruño como el que se le hizo objeto, en casa del entusiasta lebaniego Prudencio Torres y su señora Serafina Escandón, que podemos nombrar esa modesta residencia Casino de los lebaniegos, porque siempre nos reunimos todos allí.

Consistió esto en una suculenta «Magosta» en la que solamente para sentirnos transportados por un momento a la amada aldea, faltó que el sitio, fuera un prado de esos que hay por Liebana o sino que fuera La Serna de Potes que es apropiado para estas fiestas. Hubo castañas de Peñarrubia y queso de Tresviso, no faltando el sabroso queso de Lebeña; que el que esta crónica escribe, ya se ha comido siete de un golpe, y eso que estaban duros, si llegaran a estar frescos acababa con la Rellosa de mi paisana Petrá la de Lebeña, todo era de primo sabor lebaniego. Así era la satisfacción que sentían los asistentes que pensaban estar respirando el aire purísimo y confortable de su querida aldea.

Lo único que faltó también fueron las bardas para magostar las castañas, pero había buenas sartenes; despues de terminada la Magosta hubo un gran baile, donde las lebaniegas residentes en esta, dieron prueba de buenas bailarinas, hasta tal extremo llegó el entusiasmo que una moza de Bejes rompió sus zapatos de esos de tacón alto, que se usan por aquí y si no me equivoco, me parece que hasta el señor Reda le vi echar una escaquinada, como a mi amigo Roman S. Garrido, de Framá, que aunque está un poco gordo, pero todavía se menea y sabe dar chascos a la compañera, pues como ella da la vuelta y él no la da, la engaña. Que Dios le conserve el humor que tiene!

Entre los asistentes que concurrieron a esta fiesta me recuerdo ver a las hermosas y simpáticas niñas lebaniegas Victoria C. Sanchez, Jesusa Garcia, Natalia Gonzalez, Petra Gonzalez, Maria Corral de Soberón, Serafina Escandón de Torres y la señora Bonet de Roiz, que aunque cubana le gusta todo lo que sea de por ella y atrás varias señoritas que no recuerdo y del sexo femenino los señores Felix Reda, Prudencio Torres, Serafín García, Pedro Alles, Nicolas Roiz, Felix Galnares, Santos Soberón,

Francisco Blanco, Roman Fuente, Francisco Pernyera, Rainundo Fernandez, Eduardo Perez, Roman S. Garrido, Francisco Campo y otros muchos lebaniegos. Cuando terminamos de cumplimentar aquel día, de verdadera recordación para la aldea, al señor Reda en el semblante de todos se adivinaba la impresión que le producía llegar al fin de acto tan franco como cariñoso.

Va el amigo don Felix agradecidísimo de las atenciones recibidas y nos ha prometido que a su regreso nos visitará un día o dos, antes de emprender el viaje de retorno a nuestra querida Patria.

Y termino esta correspondencia por no hacerla mas estensa envianole mis saludos al querido Director de LA VOZ y a sus lectores,

Pascual

Sociedad Económica

En la sesión ordinaria celebrada por la Sociedad Económica de Amigos del país de Liebana el último domingo se dió cuenta del estado de las gestiones con incidentes a la reparación del alcantarillon de Siero en el kilometro 7 de de la carretera de Ojedo a Riaño, al tendido de la linea telefonica entre Tami y la instalación en esta villa de un vivero de árboles para las carreteras de la comarca, por cuenta de Obras Pùblicas, a la conversión en estafeta de la carteria de Unquera, y a la construcción por el Estado de lineas de tranvías con motor mecanico sobre carreteras generales ya construidas.

Se dió cuenta de los libros ultimamente recibidos para la Biblioteca popular en formación y de ofrecimientos numerosos hechos para la misma. Se admitió como socio residente a don José de Hoyos García.

Se concedió un donativo en metálico y otro en folletos de propaganda forestal para la celebración de la fiesta del árbol en Potes, a petición del sobreguarda de Montes don Arturo M. Cuevas.

Se acordó haber visto con satisfacción la campaña iniciada por el Ayuntamiento de Peñarrubia para conseguir la agregación de su termino municipal al partido judicial de Potes acogiéndose al proyecto de ley sobre la demarcación judicial recientemente leído en las Cortes, y apoyar resueltamente aquellas gestiones.

Para fomentar en Liebana la celebración anual de la fiesta del árbol y la repoblación de los montes, se acordó crear un premio para el pueblo que es tablezca y conserve mejor vivero de carácter comunal y con destino a aquellos fines. Dicho premio se adjudicará anualmente a partir del otoño de 1916, previa inspección de los viveros que se presente a concurso, y consistirá por ahora en la cantidad de cincuenta pesetas sin perjuicio de ele-

var su cuantía cuando así se acuerde y añadirle, si se estima oportuno a algun otro estímulo.

Se dió cuenta de la correspondencia recibida y entre ella dió cartas en que el socio y diputado a Cortes por el distrito don Pablo de Garnica manifiesta haberse acordado la celebración de su basta de las obras que por administración vienen haciéndose en la carretera de Camaleño a Espinama, trozo de Cosgaya a Espinama, y el socio don Leopoldo Gutierrez Balbas comunica estar gestionando la instrucción del expediente necesario para la demolición de unas rocas que desde hace largo tiempo amenazan al pueblo de Lebeña.

Desde el próximo mes de Abril las sesiones ordinarias de la Sociedad se celebrarán a las 5 de la tarde conforme al artículo 36 de los Estatutos.

BIBLIOTECA

Ultimamente han enviado libros: Don Enrique de la Lama (segundo donativo), don Manuel Bustamante Gomez, don Norberto Arenas, Real Academia de la Historia, don Pablo de Garnica (segundo donativo), don José Barralio, General don Ricardo Burgueta y don Ignacio Reparaz.

Fiesta del árbol

En Ojedo

El día 2 del presente mes de Marzo, ha sido el elegido por los vecinos de Ojedo, para celebrar la hermosa fiesta del árbol.

Una entrada de carga de voladore habia sido el acuerdo habido de antemano, para que todos se reunieran en Sonozal.

A la una de la tarde comenzaron a llegar al lugar convenido los niños de la parroquia, cada uno con su banderita.

Las dos serian próximamente cuando los niños acompañados de la culta y celosa señora Maestra doña Ramona Borges, y de su digno esposo el renombrado maestro de música don Antolin Viñas, emprendieron su marcha al sitio donde se habían hecho las plantaciones de mas de 200 castaños. Detrás de este aguerrido batallón infantil, capaz de conquistar todas las naranjas andaluzas, iban el señor Cura párroco, una comisión del Ayuntamiento, el Peón-Guarda de Montes, y la mayor parte de los vecinos de Ojedo. A las tres se llegó a donde las plantaciones se habían hecho; y acto seguido los niños cantaron (bajo la dirección del señor Viñas) el

Inmediatamente el señor Cura párroco procedió a la bendición de las noveles plantas, al bien antes explicó en breves palabras que es la fiesta del árbol, y exhortó a sus feligreses a que continuaran en años sucesivos la obra, comenzada hasta ver aquellas montañas coronadas de frondosos árboles. Don Isac Sanchez leyó el siguiente discurso:

«Señores: Siempre he sido partidario de la fiesta del árbol, y como quiera que ejercí la profesión de maestro de 1.ª enseñanza por espacio de cincuenta y dos años, estas dos circunstancias hacen que no solo me interesara a los miembros de esta importante festividad; atendiendo también a que su objeto no es otro que el de instruir y educar a la niñez a fin de que adornados que sean sus tiernos corazones con buenos y nobles sentimientos, lleguen en un breve tiempo a tener afición, amor y cariño al arbolado, tan útil como necesario para todo el mundo; pues el no solo nos proporciona macerías para la construcción de nuestras habitaciones, y otras muchas cosas necesarias para la vida; sino también leñas para nuestros hogares, hoja o rama para nuestros ganados especialmente cabrio y lanar, con lo cual los mantenemos en el invierno cuando por la escasez de pastos y el mal tiempo, no pueden ganar su alimentación en los campos; y además cuando en la estación de otoño, por su madurez se cae al suelo la hoja quedando el árbol desnudo, allí se recoge para mulir con ella en las cuadras nuestros ganados de todas clases, con cuyo procedimiento mezcla el abono vegetal con el animal, aumentamos su cantidad, y es teicolumos nuestras fincas haciéndolas más productivas. Otras mayores utilidades nos reporta el arbolado: las frutas por una parte; y por otra, que es de más consideración todavía, que sus espesos montes, con sus sombras y verdes ramajes, atenuan los tempestades y caen con más facilidad y frecuencia sobre nuestros campos. Se ha venido observando desde hace tiempo, que con motivo de haberse construido tantas y tan largas vías ferreas, se han destruido los montes por el mucho consumo de traviesas; y ya sea por esto o por que la Divina Providencia no ha consentido, han escaseado mucho los temporales por lo que las cosechas, se puede decir que cada año vienen más cortas, por lo general. A remediar todos los males, entiendo el que suscribe, que van encaminadas nuestras dignas Autoridades al ordenar que se celebren anualmente estas festividades en todos los Ayuntamientos, para que queden bien inculcadas las ideas en la juventud de la conserva-

prosperidad del arbolado, la que instruida y educada de este modo sabrá también practicar, respetar y conservar la moral cristiana, el temor de Dios y el respeto a las autoridades y padres.

Por desgracia hemos tenido ocasión de observar hasta la fecha, que los ramos debido a sus inclinaciones, han sido el elemento destructor del arbolado; pues bien, mejoradas sus inclinaciones e ideas de la manera indicada, debemos de creer que en lo sucesivo, no solo no destruyan sino que contribuyan al aumento y mejora del arbolado de todas clases.

Dignas de alabanza, respeto, y toda consideración, son las Autoridades iniciadoras de tan celebrados pensamientos para bien de sus subordinados: empezando por S. R. M. nuestro Rey don Alfonso XIII, los Excmos. señores Ministros de Fomento y Gobernación; los señores Gobernadores de provincia, Alcaldes de Ayuntamiento; Celador de Montes don Francisco Salces; señores Párrocos, juntas Administrativas y maestros en ejercicio, por la actividad y constancia con que están empleando sus energías en compañía de sus vecindades y niños en los pueblos de este Ayuntamiento de Ojedo que han plantado ya un gran número de árboles según habrá visto los lectores de LA VOZ DE LIÉBANA y siguen plantando con todo ánimo y esmero en el sitio que llaman Bellana, donde piensan celebrar la fiesta en el primer día bueno.

Soy de opinión que a todos y cada uno de ellos, según los méritos y el orden con que quedan expresados se les deba otorgar un voto de gracias.»

El digno y celoso Peón Guarda de Montes don Francisco Salces dispuso, que los niños se colocaran en el célebre castaño de la Narezona para sacar del grupo una fotografía y entonces entusiasmado ante espectáculo tan hermoso, pronunció un elocuentísimo discurso, en el que demostró la fertilidad de estas montañas, aduciendo como una prueba de su aserto el que existiera en aquel lugar un castaño (como no había otro igual en el mundo) sobre el que había colocados en aquel momento más de 100 personas, y que mide 13 metros en circunferencia, aplausos bien merecidos se tributaron al señor Salces por su hermosa y patriótica peroración. (1) X qué decir de los versos recitados por los niños desde aquella natural tribuna la Narezona? Aquello resultó sublime, en aquel momento pudimos apreciar todos el improbo trabajo, que han tenido que soportar tanto al señor Vinas, como la señora Maestra.

Terminada esta función se obsequió a los niños con vino, avellanas, naranjas, y dulces, siendo los paganos de este surtido y variado banquete el virtuoso e ilustrado presbítero don Eduardo Barredo, y la bella y simpática señorita Carmen Gonzalez a quienes los niños pagaron su desprendimiento con frenéticos vivas. El señor Presidente don Mariano Soberón convidó a todos los demás.

Quiera Dios que la fiesta del árbol celebrada este año con tanta brillantez en Ojedo, sea repetida en años sucesivos.

En la Cortijada se han plantado once árboles dedicados a S. M. el Rey, al Excmo. Ministro de Fomento y Gobernación, al señor Ingeniero Jefe de Montes, y al de la 2.ª Sección, al señor Cura párroco, al Presidente honorario don Felix Reda, al Presidente efectivo don Mariano Fernandez, al señor Director de El Guarda forestal, don Andrés Avelino de Armenteras, a la distinguida Maestra doña Ramona Berges, y al infatigable propagandista de estas fiestas don Francisco Salces.

En Armaño

También el día 6 del mismo, se celebró con esplendor la fiesta del árbol en el pueblo de Armaño, quienes a pesar del reducido vecindario, han plantado 100 árboles en el campo de la Iglesia antigua. El celoso Economo don Luis Maestro bendijo la plantación e inmediatamente don Francisco Salces propagandista de estas fiestas, les dió una conferencia en la que una vez más ha demostrado sus profundos conocimientos en arboricultura. Se obsequio a los niños con dulces y naranjas y a los demás con una opípara merienda, y cigarros puros, costeado por el digno concejal don Emiliano Arenal, don Emilio Soberón y don Norberto Fernandez.

En Potes

Como preludeo a la cultural fiesta protectora del árbol se daran en las escuelas públicas de esta Villa en esta y próxima semana interesantísimas conferencias por personas de reconocida actitud e ilustración nada común.

Niños pertenecientes a todas las escuelas están ensayándose en el Teatro (que dicho sea en el obsequio a la verdad) generosamente cedió la correspondiente y distinguida Junta Directiva, para el próximo Viernes San José dar una representación Teatral empezando a las ocho y media en punto, y compuesta de los siguientes e interesantísimos números.

- 1.º Himno a la Patria por nutrido coro de niños y niñas.
- 2.º Cuadro cómico «Contra soberbia humildad» interpretado por las angélicas niñas Amelia Palacios, María Ruiz, y María Luisa Celis y los simpáticos niños Gonzalo Fernandez y Emilio Gomez.
- 3.º Poesía de Gabriel y Galán «El Ama» declamada por la delicada niña Pepita Gomez.
- 4.º El mismo coro musical cantara el himno a la bandera.
- 5.º La comedia «Amor filial» interpre-

tada por las noveles y consumadas artistas niñas María Cruz Gutiérrez, Petrita Valle, Amelia Otero, Alicia Fernandez, María Luisa Castela, Socorro Conde, Luisa Soto, Matilde Cerezo, Sagrario Garcia y Laura Rodriguez.

- 6.º Composición poética «El Cristo Bendito» recitada por la agraciada niña María Jesús Pantorrilla.
- 7.º «Trapacerías» zarzuela a cargo de los noveles artistas niños Luciano Gomez, Juan Torre, Luis Celis, y Cesar Garcia.
- 8.º y último, himno al árbol por el mencionado coro musical.

La plantación tendrá lugar Dios mediante el próximo domingo 21 guardándose el orden siguiente:

A las tres y media partiendo de la Plaza de la Libertad precedida de la Bandera Nacional y la Banda Municipal dirigida por el maestro señor Vinas se dirigirá la manifestación presidida por las dignas autoridades locales al campo de la serna. Una vez en el lugar preparado de antemano se procederá al sorteo de árboles en favor de los niños matriculados cuya lista tendrá delante la Comisión, a continuación se pronunciarán discursos alusivos a la fiesta y recitarán un diálogo, original de don Lino Pelaez, las niñas María Cruz Gutiérrez y Petrita Valle terminando el acto con el himno al árbol y merienda con que la Comisión obsequiara a todos los niños.

Sois amantes de la Cultura, asistid a estas fiestas. Late en vuestro corazón amor por esta simpática tierra, no falteis ese día.

Contestación a Toribio

Decíame en tu «Carta abierta» ¡oh Toribio inolvidable! que estabas estudiando Lógica y Ética y que te arreglabas con ellas peor que con la Retórica «porque la lógica en la moderna educación de estos continentes se desconoce casi por completo» y, añadías, que el materialismo imperante no quería aceptar la santidad del bien. Cierro todo lo que dices, y así les luce el pelo a las sociedades modernas que van a terminar en un charco de lodo y desangre. ¡La guerra! ¡Maldita sea la guerra! ¿Y por qué ha venido en el siglo XX un azote tan terrible? Pues ya lo has dicho: porque «la lógica en la moderna educación se desconoce». Si, por eso, porque si dos naciones son rivales en el comercio y en la industria y ambas aspiran a la supremacía, sería lo lógico que se hicieran incurrente guerra comercial y comercial y lucharan noble y pacíficamente industrias contra industrias.

Supongamos, Toribio, que dos familias de mi lugar son rivales sobre cual ha de tener más vacas y más prados y más casas. Pues que trabajen hasta echar los higados por ser la una más que la otra: pero ¡por Dios! que no apelen al crimen matándose los respectivos dueños, ni hiriendo a los ganados, ni quemándose las casas. ¡Lógica, lógica y ética... y Religión.

Por todos estos pueblos de Cantabria no se oyen más que lamentaciones, más tristes que las del profeta Jeremías a causa de la anarquía mejicana y de la guerra europea. Raro es el pueblo que no tenga en Méjico algún deudo y como allí han dado un puntapié a la Religión y a sus ministros, todo se pierde a la vez: vidas, intereses, tranquilidad... por venir.

(1) En el próximo número publicaremos el discurso del Sr. Salces.

Cuanto a la guerra de acá también las gentes buenas de estas nobles montañas ven con pena tantos y tan grandisimos estragos.

Años atrás se habló mucho sobre la «bancarrota de la ciencia» que, soberbia quiso enterrar la religión y la fe; ahora tenemos que proclamar la bancarrota o el «fracaso de la civilización» ya que se ve que no era más que un barniz de cultura, casi más funesto que la barbarie misma.

«Que valen la civilización y la cultura de las naciones, si les falta la moralidad y la religión de Aquel que dijo serian bienaventurados los «pacíficos», y llamados hijos de Dios, y que la paz era un fruto del Espíritu Santo?

«Dios no es un Dios de desorden sino de «paz», decía San Pablo a los de Corinto. «Mas ya que yo estuve llamando y vosotros no respondisteis, menospreciasteis mis consejos y ningún caso hicisteis de mis reprensiones, yo también miraré con risa vuestra perdición» (Pro verbios 1. 24—26.)

Decía nuestro Cervantes: «talentos sin virtud son piedras en muladar.» Decía Plinio: «la instrucción sin religión no es más que arma mala.» Decía Girardin: «crear escuelas sin religión es organizar la barbarie.» De todo lo cual se deduce que las naciones que van a la cabeza de la civilización y del poderío material, no han encontrado la felicidad consecuencia de la «paz», porque ha sido la educación modelada en troqueles diferentes de la doctrinas de Jesús.

Pero ahora noto, Toribio, que me pongo serio como si yo fuera un misionero y estuviera echando un sermón. Perdóname que lo hice distraído y atiende a estos hermosos versos con que termina la dolosa dramática de Campoamor, titulada «Guerra a la guerra»:

«Dios, justamente irritado,
pon término a esta jornada
por la tierra ensangrentada
y por el cielo ultrajado!
«Venga a nosotros, Señor
aquel que a este mundo trajo
la justicia y el trabajo,
la fe, la paz y el amor!
«Héroes humildes de Belén,
purga de monstruos la tierra

y libranos de la guerra
por siempre jamás! — Amen.»

Como después de la tempestad viene la calma confíemos, amigo, en que pasarán durante el año actual días tan aciagos y lucirán en Europa y en América otros mas serenos y bonancibles. En estos días se han hecho rogativas, al Redentor, por la paz en todos los templos católicos europeos.

«El hará que, después de tanta guerra, vuelva a bajar al trono y la cabaña la dulce paz que descendió a la tierra el día del Sermón de la Montaña! (1) Y por hoy nada más, sino que no te olvides de escribir con frecuencia a tu amigo que verte desea»

SILVESTRE

Peñasagra 10 de Febrero de 1915

DE LOS VALLES

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Valdeprado

Doningo 7 de Marzo de 1915. A las 18 horas acabo de regresar de Santa Eulalia (Polaciones) donde he tenido la suerte de chocar (con la mayor de las efusiones) las blancas manos de don Carlos Morante, don Domingo Barrio y el Monita, todos Maestros, aún cuando el segundo de dichos señores, presta servicios militares en Algorta (Vizcaya) con grado de sargento, ascendido recientemente, y en el brillante y distinguido Cuerpo de Artillería de plaza.

Como me hallo al corriente, de que un tal Silvestre está haciendo estudios gramaticales, bajo la dirección del tan conocido Maestro de Peñanda, en tal sentido interrogué a dicho funcionario, como andaba el Santo de último de año ó mejor dicho un tocayo, en asuntos de clinatorios y conjugatorios, habiéndome contestado lo siguiente «De tal manera progresa Silvestre, que estoy seguro, va a dejar huella de su saber, no solo en este valle, sino por toda la «provincia» Felicito al bueno de Don Carlos, por haber conseguido enderezar una iufeli

(1) Drama *Dios Ira*, de Campoamor.

gencia, al parecer bastante mal cultivada, hasta que cayó en sus manos.

El Maestro Sargento, me indicó con la naturalidad que le es habitual, de cuando llega la LA VOZ a su poder, le parece recibir una gran carta, donde sin recurrir al fraude de 0,15 se entera de muchos asuntos, que como es consiguiente, no podría nunca saber, sin dicho semanario.

Todas las personas, que tienen noticia de lo que castellanamente significa, y vale nuestro pequeño en tamaño y grande en conceptos semanario de LA VOZ de Liébana, y que la suerte tiene desperdigados por esos mundos, e apróspero a suscribirse, para aumentar sus conocimientos con la amena lectura que sale de sus columnas.

Después de habernos llenado hasta las narices, el pasado Febrero, entre noviembre, hielos, escarchas etc. etc. la empresa de Marzo a los 8 días de existencia, y nos ha metido unos 30 centímetros de nieve, que nos ha sabido mucho peor, que una hartura de calabaza, ó corcho quemado, que para el caso es igual.

dejan sentir cerca; pero trabajo les mando esta semana, para que me vean más el pelo.

Cosgaya

En esta Iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Silva se celebró el día 7 del corriente con gran solemnidad el bautizo de la niña dada a luz por la señora esposa de nuestro particular amigo don Leopoldo Garcia Boreas, fué apadrinada la neófita por don Eugenio Osoio (de Lamason) y la señorita Solita Alonso (de Potes) se le impuso el nombre de Angelita Rosenda. Mucha salud para criarla es lo que deseamos. Entre los convidados al acto que se reunieron en casa del señor Boreas recordamos los siguientes: don Luis Bayon, don Canuto Gomez, don Leandro Freillezo, don Francisco Marcos, don Gregorio Calvo, don Marcos Alonso, don José Gonzalez, don Emeterio Briz, la señorita Eloisa Gonzalez, don Domingo Lamañón, don Vicente Lombaña y otros varios que se nos olvidan al recordar ahora sus nombres. Hubo brindis y chistes graciosos que hacían reír a to-

dos los circunstantes que fueron espléndidamente obsequiados después de tomar el café y algunas copas de Ron añejo, etc. etc. El padrino con sabrosos cigarrillos habanos, que fué no menos exitoso con los niños a quienes esparció unos cuantos kilos de dulces, (que se repiten a to una centena de años es lo que pedimos.)

Se ha dado cristiana sepultura a la que en vida se llamó María Campollo.

Descanse en paz y reciba su esposo Severiano Fernandez, hermano, hijos y demás deudos, nuestro pésame.

Se halla mejorado de la enfermedad que hace temporada viene padeciendo, el joven de este pueblo Justo Alonso. Se celebra de veras y cuidado para otra.

AL YUELO

Nuestro estimado amigo el entusiasta lebaniego don Pascual Santervas Cuevas se ha dignado aceptar, desfilando a nuestros ruegos, el cargo de Agente de LA VOZ DE LIÉBANA en la Habana, que hasta ahora venia desempeñando nuestro querido amigo y paisano don Higinio del Campo, a quien quedamos altamente agradecidos por los servicios que nos ha prestado como agente cargo que sus muchas ocupaciones y el delicado estado de su salud no le permite con inmutar desempeñando.

Del entusiasmo del señor Santervas Cuevas por Liébana, de su inteligencia y de su actividad esperamos que su gestión ha de redundar en beneficio de nuestra modesta publicación y de los intereses de nuestros suscriptores en Cuba.

AUTOMÓVILES DEVA—Nuevo servicio—Desde el Martes 16 del actual se varían las horas del servicio de automóviles entre Potes y Unquera.

Saldrá de Potes a las 6 de la mañana para regresar a la 1 de la tarde.

El servicio continuará por ahora haciéndose alterno, o sea los Martes, Jueves, Sábados y Domingos.

Potes—imp. LA VOZ DE LIÉBANA

que logras luz Celestial
y ventajas tu caudal
a aquel homero afamado,
devajo de tu emparrado
que me infundé erudizion,
me conviene, a la sazón,
promulgar con alegría
avortos de mi Thalia
que estan al primer tapón

Al paso de ser Nobel,
solicito con donayre
girar la Region del Ayre
y hacer aquí mi papel;
y captar intento fiel
a mi vando marabilla,
supuesto que a las Quisquillas
de su espada y su saeta,
la contraria que nos reta
se fué a vivir a Comillas;

Feliz, afamada Roma,
respeto tu fortaleza
es el roblo una corteza

los franceses el 3 de Setiembre de 1808 le llevaron a enterrar a su pueblo y en el archivo parroquial existe la partida de defuncion. Su casa que perdió con todos los intereses, restaurada, y que fué propiedad, según mis noticias, del famoso agustino P. Cuevas, se ve aun hoy inmediata a la carretera de Cabezón.

Don Toribio de la Lama, hijo de don Miguel (Mateo) y de doña Mariana (Maria) fué donado del convento de San Francisco de Rodondo, y allí está sepultado como ordenó en su testamento; casó con doña Maria Díez del Valle: hijo mayor de estos fué don Geronimo, quien con doña Ana Laray y Laso Mogrovejo tuvo a don Juan Francisco de la Lama, que casó con Doña Maria de Montes (doña Magdalena Sanchez) quienes hubieron a don Manuel Antonio, cura de Torices, quien vivió muchos años retirado en San Andres, don Manuel Antonio era hijo de don José Antonio y este hijo de don Juan Antonio.

Don Francisco Antonio de la Lama, hijo de don Mateo y de doña Maria de la Lama, es el citado por don Idefonso Llorente entre los lebaniegos notables. Creo que no a pesar de no hallarse otro que lleve ese nombre; y si lo fuese debería contarse entre los del

De la Compañía Transatlántica

LÍNEA DE CUBA Y MEXICO

Salidas fijas todos los meses, el día 19, a las 3 de la tarde

El 19 de Marzo saldrá de Santander el vapor

Reina María Cristina

Su salida por Veracruz

Admitiendo pasaje y carga para Habana y Veracruz, y para Puerto Mexico con trasbordo en Veracruz.

También admite carga para Apulco y Mérida por la vía de Tehuantepec. Precio del pasaje en tercera ordinaria.

Para Habana pts 235, 11 de impuestos y 2.50 de gastos de desembarque.

Para Veracruz pts 250 y 5 de impuestos.

También admite pasaje de todas las clases para Puerto Limón y Colón, con trasbordo en la Habana a otro vapor de la misma compañía.

Precio del pasaje de tercera ordinaria

Para Puerto Limón, pts 235 y 5 de impuestos. Para Colón 250 y 5 de imp.

LÍNEA DEL RIO DE LA PLATA

Salidas fijas todos los meses, el día último

El día 31 de Marzo a las once de la mañana saldrá de Santander el vapor

CATALUÑA

admitiendo pasajeros de 3.ª clase con tra borb en Cádiz al

Infanta Isabel de Borbón

de la misma Compañía con destino a Montevideo y Buenos Aires.

Precio de la Santa Catalina hasta Montevideo y Buenos Aires 235 pts, incluso impuestos.

Nueva línea mensual desde el Norte de España al Brasil y Rio de la Plata

Salidas fijas de Santander el 16 de cada mes

El día 16 de Marzo a las 3 de la tarde saldrá de este puerto el vapor

LEON XIII

Para Rio Janeiro y Santos (Brasil) Montevideo y Buenos Aires

Admite carga y pasajero de todas las clases, siendo el precio de la de tercera 235 pts, incluso impuestos.

Para más informes dirigirse a sus consignatarios en Santander señores hijos de ANGEL PEREZ y Compañía Muelle 36 Teléfono número 63.

Liébana y los Picos de Europa

Guía descriptiva, y ancladora, con más de 50 fotografías y un Mapa a dos tintas. Reseña histórica—Datos geográficos y estadísticos—Itinerarios—Monumentos y santuarios—Costumbres—Lebaniegos Ilustres.

Por la Redacción de LA VOZ DE LIEBANA

PRECIOS

En España. 3 pesetas En América. 5 pts (franco de porte)

Sitios de venta

- MADRID—Librería Internacional de Adrián Romo, Alcalá 5
 - SANTANDER—Librería Moderna (Acera del Correo), y en las principales librerías.
 - POTES—En la relojería de don Manuel Bustamante, y en la imprenta de La Voz.
 - REINOSA—Librería de don Marcelino Errasti.
 - GOVADONGA—Hotel Pelayo
 - TORRELAVERGUA—Librería de don Sebastián Hidalgo, Calle del Comercio
 - PANES—Imprenta de don José F. Tarno, «El Eco de los Valles»
 - VALLADOLID—Librería de Viuda e hijos de Montero, Acera 4 y 6
 - BILBAO—Librería de Villar, Gran Vía 18
 - OVIEDO—Librería de Hijos de Galán, San Juan 2
 - LLANES—Librería de don Manuel Tamés
 - MEXICO—Agente de La Voz, Don Angel Gutiérrez, Isabel la Católica 37
 - BUENOS AIRES—id id Don Julián Fernández Moreno 241
 - CAMAQUÉY—id id Don Francisco Bueno, Maceo 21
 - HABANA—«La Buzota» Librería de don Roque Antuñaño—Monte 43
- Los pedidos de provincias y Ultramar dirijanse al administrador de este periódico, a los suscrip-
tores que remitan su importe por anticipado se les servirá el libro franco de porte, abatiendo el
costo del certificado cuando así deseen recibirlo.

La Voz de Liébana

Semanario regional de intereses generales

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Liébana	un año—6 pts
En el resto de España	«—8 «
En el extranjero	«—20 «

ESQUELAS MORTUORIAS

En primera plana

Plana entera	200 pts
Media plana	150 «
A tres columnas	50 «
A dos columnas	30 «
A una columna	20 «

Tarifa de anuncios EN CUARTA PLANA

	Un año	Medio año	Una inserción
Media plana	250 pts	150 «	25 «
Cuarto de plana	150 «	80 «	15 «
Octavo de plana	80 «	50 «	10 «
Dieziseisavo	50 «	30 «	5 «

EN TERCERA PLANA

10 líneas	60 «	30 «	10 «
5 líneas	30 «	20 «	5 «

Campos Eliseos de Lérida

Gran Centro de reducciones agrícolas

Director propietario:

D. Francisco Vidal y Codina

Proveedor de la Asociación de

Agricultores de España

Especialidades que recomiendan a esta antigua y acreditada casa

Arboles frutales

en grandes cantidades de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan.

Vides Americanas

Injertos—Barbaros—Estaquillas

de inmejorable condiciones y absoluta autenticidad

Un millón de Barbados disponibles e Chasselas herlandieri 41

de la clase más superior y recomendada para terrenos calcáreos y secos

Telégrafo y Teléfono núm 28

Se enviará el catálogo de este año y el listín de precios de vides, franco por el correo a quien lo pida.

JOYERIA Y PLATERIA

Domingo Díaz Losada

Calle San Francisco, n.º 26, Santander

Surtido completo en artículos de y plata, a precios baratísimos. Especialidad en medallas de oro de ley y plata oxidada.

Artículos enchapados de oro de 14 quilates—Se hacen y reforman alhas a precios económicos.

Todo artículo vendido por esta casa es garantizado su ley.

Compro oro, plata, platino y piedras preciosas.

siglo XVII al XVIII, por haber nacido el año 1690 y muerte de 1765. Dice además, el señor Llorente, hablando de su biografiado, que se dedicó al cuidado de su rico patrimonio, lo cual no puede referirse a don Francisco Antonio quien pasó la mejor parte de su vida en las Indias, y a su regreso, a la edad de 46 años, contrajo matrimonio con doña María su prima, sobrina del Comisario don Antonio del Barrio, cura a la sazón de Perrozo. De este matrimonio fueron descendientes, don Nicolás, hijo y don Leonardo. Dos lápidas existentes en la Iglesia de Perrozo, próximas al altar mayor indican que allí fueron sepultados don Francisco y su esposa y sus sepulturas, fueron adquiridas en propiedad el año 1737.

Pero si de don Francisco no se sabe de quien son los escritos de que habla el señor Llorente. Hace tiempo me pidieron noticias de estos manuscritos y nadie me las daba de su paradero. Al fin, se han hallado algunos en el Archivo de don Alfonso Díaz de Perrozo, que al parecer, son los atribuidos a don Francisco Antonio y cuyo autor fue Don Juan Francisco de la Lama hijo de don Geronimo y de doña Ana Lasso de Mogrovejo. Para apreciar la exactitud del juicio que de ellas hizo

don Idelfonso Llorente, estamparé los versos sobre que le formuló y copiaré sus mismas palabras tomadas del libro *Recuerdos de Liébana* pag. 332. Dice así:

«Don Francisco Ant.º de la Lama nació en San Andrés de Liébana. Aventajadísimo latino y poeta de mucho ingenio; le malogró dedicándole a objetos triviales. Sus poesías tanto latinas como castellanas, versan casi todas sobre los triunfos que en cátedra conseguía su banda que era la de Roma, contra la de Cartago. Dedicóse luego al cuidado de su rico patrimonio, y pudiendo haber proporcionado días de gloria a las letras españolas, se limitó a escribir sobre asuntos pueriles. No es raro hallar en sus poesías, versos robustos, felices, conceptos, erudición y dulzura. Lástima que no hubiese tenido un buen consejero que le hubiese hecho aborrecer las futilidades, paranomasias, metros forzados, los equívocos y los retruécanos a que tuvo singular afición. Todas sus producciones se conservan inéditas.»

Véase ahora la muestra de algunas poesías y no se podrá dudar que son las mismas que leyó el señor Llorente.

Don Alonso Venerado